# Aldaia, un pueblo accesible de servicios sociales

Texto I J. Vázquez-Prada Fotos I Ajuntament d'Aldaia

El municipio de Aldaia, situado en la comarca de l'Horta Sud, Valencia-España cuenta con algo más de veintisiete mil habitantes, que disponen de una extensa red de centros y servicios sociales, fruto de un compromiso claro y bien planificado, que ha hecho posible que Aldaia sea un municipio pionero en Servicios Sociales.

El crecimiento sostenido, el medio ambiente y la solidaridad con la población más desfavorecida son algunos de los aspectos fundamentales en la gestión de un Ayuntamiento dirigido desde 1997 por la Alcaldesa socialista Empar Navarro, que cuenta con un destacado equipo técnico que trabaja por conseguir día a día un municipio con más recursos sociales para su población.

**ALDAIA ACCESIBLE** 

Con un planteamiento de la accesibilidad como elemento de cohesión social, el Ayuntamiento de Aldaia crea en 1994 el programa "Aldaia Accesible", útil para lograr un municipio accesible para todos los ciudadanos, que cuentan con un medio urbano sin barreras arquitectónicas en calles y edificios públicos; transporte metropolitano con paradas y vehículos accesibles.

El programa cuenta con la colaboración tanto de la ciudadanía en general, como de los colectivos afectados, lo que ha contribuido decisivamente en el crecimiento asociativo de personas con discapacidad y de personas mayores en Aldaia.

El Plan Integral de Accesibilidad recibió un fuerte impulso con la firma de un convenio con la Fundación ONCE y el IM-SERSO, que ha permitido un mayor desarrollo de los planes de accesibilidad municipales.

Dentro de este plan, una de las últimas realizaciones municipales es la nueva Plaza de Europa, que cuenta con juegos totalmente accesibles para pequeños que tengan cualquier tipo de movilidad reducida. También los mayores cuentan en la plaza con espacios accesibles en los que realizar ejercicios de mantenimiento, mediante aparatos como la bicicleta estática, o los de movimiento rotacional.

# ATENCIÓN A PERSONAS MAYORES

La atención a las personas mayores ocupa una parte esencial de los esfuerzos del Ayuntamiento, cuyos resultados se recogen en una guía de servicios que ha sido distribuida entre la población de más de 65 años.

Los servicios ofrecidos a los mayores se agrupan en una serie de programas que

van desde la ayuda a domicilio, en la que se contempla un servicio de comida domiciliaria, la teleasistencia, servicios culturales; la ayuda en trámites burocráticos; programas de vacaciones, que incluye la propuesta "No estés solo en Navidad"; varios centros de convivencia; un centro para enfermos de Alzheimer y las actividades ocupacionales, como son los Huertos de Ocio.

#### **HUERTOS DE OCIO**

Se trata de una iniciativa dirigida a personas jubiladas, aunque también se benefician de este programa los jóvenes con pocos recursos económicos, a los que se arriendan pequeños huertos de propiedad municipal, en ellos solamente pueden cultivar productos de la huerta y flores ornamentales para uso, exclusivamente familiar.

Por un lado se obtienen beneficios ambientales, por otro lado, se obtienen beneficios sociales, pues hacen ejercicios físicos y mentales, a la vez que desarrollan relaciones de convivencia y ayuda mutua con sus vecinos de huerto.

# CENTRO DE DIA DEL BARRIO DEL CRISTO

En el Barrio del Cristo se encuentra uno de los Centros de Día con los que cuenta Aldaia. Comparte sus servicios con el pueblo vecino de Quart de Poblet.

Este centro cuenta con una capacidad de 40 plazas destinadas a mayores de 65 años con problemas de autonomía, que requieren ayuda sociosanitaria y curas primarias que no pueden recibir en su





domicilio. Se pretende que la atención recibida en este Centro del Barrio del Cristo sirva para potenciar las capacidades de las personas mayores, mediante el trabajo directo con los usuarios.

En colaboración con la UDP el Ayuntamiento ofrece una serie de talleres como los de canto coral, memoria o informática, todos ellos se desarrollan en dependencias municipales.

#### **SERVICIOS A DISCAPACITADOS**

Por lo que se refiere a servicios para las personas discapacitadas, Aldaia cuenta, igualmente, con una red de servicios y centros cuya finalidad es facilitar el desarrollo de las tareas diarias a este sector de la población.

Desde el Ayuntamiento se programan jornadas de ayudas técnicas, así como actividades de sensibilización para que la ciudadanía comprenda los problemas de este sector.

En el centro de menores con discapacidad éstos cubren el tiempo en el que no es posible hacer compatible su tiempo postescolar con el horario familiar.

Es necesario destacar la labor realizada en el Centro Ocupacional Acypsa-A — Asociación de Colaboradores y Padres de Minusválidos Psíquicos ALAQUAS-ALDAIA—, en donde sus ususarios desarrollan trabajos remunerados, tales como retractilado, pasamanería o pintura, dependiendo en cada caso del nivel de la capacidad mental de cada uno.

# CENTRO DE INFORMACIÓN SOBRE LA LEY DE LA DEPENDENCIA

Consciente el Ayuntamiento de Aldaia de la gran importancia de la nueva Ley de la Dependencia, considerado el cuarto pilar del estado del bienestar social, se ha creado un servicio municipal de información sobre la Ley, donde los ciudadanos podrán recibir cuanta información necesiten sobre las prestaciones sociales o econó-

micas, así como sobre cualquier otro aspecto que les pueda afectar de la Ley.

#### LA CULTURA EN ALDAIA

Las propuestas culturales adquieren en Aldaia un alto nivel de calidad e interés. De todos es conocida la tradición valenciana por las bandas musicales, Aldaia no podía quedarse atrás, de tal forma que cuenta con dos bandas de música que ofrecen múltiples conciertos, dentro y fuera del municipio. Para conservar esta tradición y alta calidad de sus bandas existe la Casa de la Música, en la que reciben formación musical un importante número de niños y mayores.

# DEFENSA DE LA ARTESANIA DE ALDAIA. EL PALMITO

Si nos hablan en cualquier parte del palmito podemos pensar en muchas cosas, pero si es en Aldaia donde escuchamos hablar del palmito tenemos que saber que se están refiriendo al abanico, una de sus más preciadas artesanías, aunque no es la





ron otras artesanías, tales como la fabricación de pipas, que aún se mantiene activa.

En el siglo XIX se comenzó a fabricar artesanalmente abanicos en este pueblo del Levante español, fue entonces cuando en él se instalaron los primeros talleres en los que fueron aprendiendo operarios que más tarde se irían instalando por su cuenta. De esta forma se extendió una tradición artesana que ha llevado a que con el paso del tiempo Aldaia sea conocida como cuna del abanico. Esta artesanía se mantiene, existiendo actualmente algo más de veinte talleres en los que se fabrican abanicos, con respeto absoluto a su elaboración artesanal, desde el inicio, con la preparación del varillaje, hasta el remate final, en el que se pintan telas y varilla.

#### **EL TEATRO AUDITORIO**

En 2002 se inauguró el Teatro Auditorio Municipal de Aldaia, -Teatre Auditori Municipal d'Aldaia (TAMA)-, que desde sus inicios ha contado con una extensa y activa programación que le ha llevado a figurar entre los primeros de España, y el primero de los de la Comunidad Valenciana. Por la calidad, variedad y contínua programación el TAMA está dentro de la Red de Teatro del Estado.

### **CONVIVIR CON** LAS ESCULTURAS

En Aldaia hay que aprender a convivir con las esculturas, son algo que pertenece a la vida cotidiana de sus habitantes v de cuantos visitan este pueblo valenciano. Algunas de estas esculturas son parte importante del imaginario de Aldaia, perfectamente integradas en su paisaje urbano, con total normalidad, tal como forman parte de este paisaje urbano el arbolado, las fuentes, o el mismo Cinturón Verde, en el que "habitan" varias de estas esculturas.

## **APUESTA POR EL MEDIO AMBIENTE**

En Aldaia se ha hecho una decidida apuesta por el mantenimiento, respeto y defensa del medio ambiente; en esta lucha por la defensa del medioambiente se han realizado programas de ahorro de agua y el alumbrado se realiza mediante farolas de bajo consumo no contaminantes.

En edificios públicos se ha optado por fuentes de energía alternativa, así, el Mercado Municipal o el Polideportivo que cuentan con instalaciones de placas solares.

En el Centro de Educación Ambiental. la Casa del Tío Carmelo, se realizan actividades dirigidas a la difusión de la necesidad de proteger el medio ambiente. Los alumnos de segundo ciclo de educación participan en actividades dentro del programa educativo "Aldaia, el nostre medi ambient!" —"¡Aldaia, nuestro medio ambiente! "—.

# **SOLIDARIO CON LOS PAÍSES EN VÍAS DE DESARROLLO**

El Ayuntamiento de Aldaia tiene adquirido desde hace tiempo un compromiso solidario con el Tercer Mundo, por eso destina el 0,7% de su presupuesto a proyectos de países en vías de desarrollo, que se canaliza a través de ONGs radicadas en el municipio, tales como Cruz Roja, Cáritas, Gent Solidaria de l'Horta Sud, Mans Unides, entre otras.

## **COLABORACIÓN CON EL SÁHARA**

A través de la Asociación Aldaia Solidaria, el Ayuntamiento colabora con proyectos de desarrollo en el Sáhara, a su vez, cada verano, y dentro del programa "Vacances en Pau" acoge a varios chicos y chicas saharauis. Periódicamente realiza envíos humanitarios a la localidad de Tifariti de Smara, con la que está hermanada.

#### IX CONFERENCIA DE RIICOTEC

Próximamente Aldaia acogerá a los participantes en la IX Conferencia de RIICO-TEC, será una buena ocasión para conocer el trabajo realizado en este municipio, una extensa red de Servicios Sociales, resultado de una clara y decidida actuación de los equipos técnicos municipales, que realizan su labor con la dirección de un Ayuntamiento preocupado por que las personas con discapacidad y las personas mayores del municipio puedan contar con unos servicios sociales que cubran sus necesidades, pero también por lograr un pueblo en el que términos como la cultura o el medio ambiente formen parte importante en la vida diaria de sus ciudadanos y ciudadanas.

